

27 DE MARZO, 2018



PRIMERAS PLANAS



Alcanza deuda récord con EPN



Cierran filas contra AMLO por aeropuerto



Familia acribillada en el choque de Marina y sicarios



\$26 millones para víctimas de delitos



Costará 120 mil mdp cancelar el aeropuerto



No hay plan B para el aeropuerto: Presidencia



Costará 120 mil mdp cancelar aeropuerto



Impulsa al peso posible acuerdo en TLCAN



Cancelar el NAIM costaría 120,000 mdp



Anaya se desentiende de Villareal, el de los moches, lo puso PAN local



Cancelar NAIM, una barbaridad: la Presidencia



Costaría \$120 mil millones cancelar nuevo aeropuerto



¡Carísimo!



‘Una barbaridad, cancelar el NAIM’



Acuerdan México y EU control de armas y combate a drogas



El laberinto de la boleta



Donald Trump expulsa a 60 diplomáticos rusos de EE UU

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Marchan para exigir justicia por el asesinato de un profesor

Chiapas.- En la movilización pacífica, participaron estudiantes de las diversas normales del Soconusco, así como alumnos de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**. (Noticias de Chiapas.com.mx)

UNAM presentará agenda de ciencia y tecnología a candidatos presidenciales (La Crónica, p. 19)

Jóvenes con alcoholismo piden ayuda a la UNAM (Publimetro, p. 4)

Exposiciones para visitar en los Museos de la UNAM (24 Horas, p. 18)

Expertos del IPN evitarán daños a la salud de consumidores (La Jornada, p. 32)

Exigen cineastas localizar a los 3 estudiantes de cine desaparecidos (El Financiero, p. 2)

Estudiante de medicina de Jalisco dejó carta póstuma (El Sol de México, p. 31)

Publican FONCA y CONACyT convocatoria de becas para 2018 (Milenio, p. 34)

SEP

Escolaridad no influye en participación electoral: SEP (24 Horas, p. 5)

SEP y rectores perfilan rescate de 10 universidades (Milenio, p. PP y 16)

Disputan concesión para recoger basura en escuelas de la SEP (Milenio, p. 19)

SECTOR EDUCATIVO

Detectan cáncer infantil en escuelas (El Sol de México, p. 35-República)

Aprenden a sembrar huertos (Reforma, p. 5-Ciudad)

SNTE /CNTE

SNTE se manifiesta por solidaridad gremial ante desafíos docentes (La Jornada, p. 14)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	NOTICIAS	WWW.NOTICIASDECHIAPAS.COM.MX

Marchan para exigir justicia por el asesinato de un profesor

Chiapas.- Maestros del bloque democrático agremiados a la sección 7 del SNTE-CNTE, así como estudiantes marcharon en Huehuetán, para exigir justicia y esclarecimiento del asesinato del profesor Antonio Pérez Rodas quien prestaba sus servicios de docente en la escuela primaria Vicente Guerrero.

La marcha pacífica partió frente de a las instalaciones de la escuela primaria Vicente Guerrero ubicada Huehuetán Estación hacia al parque central Miguel Hidalgo de Huehuetán pueblo donde realizaron un mitin.

Al frente del contingente Hervin Herrera Estudillo, secretario de organización V de la sección 7 y Profesor Raúl Coronado Cruz, coordinador regional Costa grande del bloque democrático de la sección 7.

En la movilización pacífica, participaron estudiantes de las diversas normales del Soconusco, así como alumnos de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**.

Los maestros durante su caminata portaban una manta que se lee “CNTE organización V, coordinadora regional Costa Grande, Esc. Prim. Vicente Guerrero, Investigación, Justicia y Castigo del asesinato del Profesor Antonio Pérez Rodas”.

En la marcha también demandaron la aparición con vida de los 43 normalistas y la abrogación de la reforma educativa. Juan Manuel Blanco

<http://noticiasdechiapas.com.mx/nota.php?id=109065>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	ACADEMIA	19

UNAM presentará agenda de ciencia y tecnología a candidatos presidenciales

► Contendrá el análisis de científicos representantes de 67 instituciones de educación superior ► Incluye 150 propuestas, de orden conceptual y acciones específicas

[REDACCIÓN]

En la UNAM, científicos del país detallan la agenda de ciencia y tecnología 2018-2024; el documento, que será presentado en las próximas semanas a los candidatos a la Presidencia, busca iniciar la consolidación de una política de Estado en dichas áreas, con un horizonte de al menos 25 años, señala un comunicado de la máxima casa de estudios.

Presididos por Enrique Graue Wiechers, se celebró la tercera reunión de titulares y representantes de 67 instituciones de educación superior, academias de ciencia y tecnología. Ahí, el rector de la UNAM recordó que en 2012 se elaboró una agenda similar por universidades y academias científicas, que sirvió de punto de partida para elaborar el Programa Especial de Ciencia Tecnología e Innovación (PECITI), expresado en el Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018, y en algunas de las políticas del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

En el encuentro "Hacia la Consolidación y Desarrollo de Políticas Públicas en Ciencia, Tecnología e Innovación", indicó que de noviembre del 2016 a enero de este año los



El rector Enrique Graue encabezó el encuentro "Hacia la Consolidación y Desarrollo de Políticas Públicas en Ciencia...".

científicos y titulares de diferentes instituciones trabajaron en 10 mesas para revisar los avances, logros y pendientes de esa agenda. Algunos de los temas que abordaron fueron el valor de la ciencia, la educación superior, la expansión del sistema de ciencia, tecnología e innovación, así como la vinculación con la sociedad, entre otros.

PROPUESTAS. En el auditorio José Luis Sánchez Bribiesca de la Torre de Ingeniería, el coordinador de la Investigación Científica de la UNAM, William Lee, explicó que el nuevo documento está organizado en 12 capítulos e incluyen cerca de 150 propuestas, de orden conceptual y acciones específicas.

Retoma planteamientos como

el que el país destine el porcentaje determinado del producto interno bruto a ciencia, tecnología e innovación que, pese a estar establecido en la ley, no se cumple.

El documento, prosiguió, hace hincapié en que debe trabajarse en la consolidación de las políticas públicas en ciencia, tecnología e innovación como un objetivo estratégi-

co del Estado mexicano, no sólo por un gobierno.

El objetivo de los científicos, subrayó Lee, es impulsar que el conocimiento y la innovación sean una palanca para el crecimiento económico y sustentable de México, que favorece el desarrollo, ayude a una mayor justicia social, a consolidar la democracia y fortalecer la soberanía nacional.

En el encuentro, científicos como Bolívar Zapata, y los exrectores Juan Ramón de la Fuente y José Sarukhán, actual coordinador de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio), también se pronunciaron porque las decisiones de gobierno estén sustentadas en el conocimiento científico.

Entre los asistentes estuvieron el secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, Jaime Valls Esponda; la directora adjunta del Conacyt, Julia Tagüeña Parga; la presidenta de El Colegio de México, Silvia Giorguli; el director General del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, Miguel Ángel Margáin, así como directores de diversos institutos nacionales y rectores de universidades estatales, entre otros.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	1	4

Jóvenes con alcoholismo piden ayuda a la UNAM

La recién inaugurada Clínica de Atención Integral para Adicciones (CLIA) reporta más de 10 consultas de jóvenes con dichos problemas a la semana



JENNIFER ALCOCER
@jenn_mirand

A menos de un mes de que abriera sus puertas, la Clínica de Atención Integral para Adicciones (CLIA) de la UNAM, brinda atención a 15 o 20 pacientes semanales, en promedio.

De acuerdo con el encargado del departamento de psiquiatría, Juan Pablo Stevens, aunque la llegada ha sido positiva, aún existe el estigma social por acudir a este tipo de apoyo con especialistas.

"Nuestro abordaje es atención integral, los canalizamos a una terapia grupal que es bastante novedosa para el tratamiento de consumo de sustancias y tenemos el área de trabajo social, el trabajo psicoeducativo, orientación y psicología", explicó.



La atención a la comunidad universitaria de entre los 12 y los 30 años es de lunes a viernes. | CUARTOSCURO

Alcoholismo y depresión

En entrevista con *Publimetro*, detalló que 60% de los pacientes son alumnos que buscan ayuda por cuadros de depresión, en su mayoría, aunque el consumo de alcohol y marihuana también prevalece, por lo que subrayó que la atención es voluntaria y con estricto respeto a la confidencialidad.

"Hemos tenido una respuesta positiva, hemos recibido estudiantes, así como trabajadores con problemas de depresión, consumo de alcohol o marihuana que quieren hacer cambios positivos en su vida", dijo.

"Hemos recibido estudiantes, así como trabajadores con problemas de depresión, consumo de alcohol o marihuana"

Juan Pablo Stevens, encargado del departamento de psiquiatría

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	VIDA	18

Exposiciones para visitar en los Museos de la UNAM

En estas vacaciones, los museos de la UNAM recibirán con las puertas abiertas a universitarios y público en general. Entre los recintos que abrirán, se encuentran el MUAC, el Museo Universitario del Chopo, el Antiguo Colegio de San Ildefonso, el Museo Experimental El Eco y el Centro Cultural Universitario.

Con una diversidad de propues-

tas, el Museo Universitario del Chopo exhibe *Ascensión Cautiva*, de la artista Tania Candiani, quien muestra un globo aerostático de grandes dimensiones.

A través de la estructura visual cinematográfica de Stanley Kubrick, Pablo Vargas Lugo presenta *Atlas*, un cortometraje sobre los patrones formales de cerca de 25 especies de

mariposas. Junto a esta propuesta, convive *Colección de momentos. Diseño en México, 1999-2015*, que reúne una serie de objetos del diseño industrial nacional.

La instalación de realidad virtual de Alejandro González Iñárritu, *Carne y Arena*, continúa en el Centro Cultural Universitario Tlatelolco; sólo permanecerá cerrada el próximo viernes y el sábado.

Proyecto para el día que me quieras y la danza de los fantasmas es la muestra que reúne, por primera vez, las 9 instalaciones del trabajo del

artista argentino Leandro Katz sobre la imagen del Che Guevara. En otro punto, *Sublevaciones*, es una exposición transdisciplinaria que aborda las emociones colectivas y los eventos políticos como movimientos en lucha. Estas dos exhibiciones podrán disfrutarse en el Museo de Arte Contemporáneo (MUAC).

Horizontes de ocupación de Miguel Ángel Madriga, se presenta en el Museo Experimental El Eco, mientras que en el Antiguo Colegio de San Ildefonso, se podrá disfrutar de su rico acervo mural. / REDACCIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	32

• Expertos del IPN evitarán daños a la salud de consumidores

Inventan método para reducir el uso de agroquímicos en maíz y frijol

DE LA REDACCIÓN

Un grupo de investigadores y académicos del Instituto Politécnico Nacional (IPN) aplica de manera exitosa un método innovador de radiación ultravioleta a semillas de maíz y frijol para reducir el uso de agroquímicos.

Claudia Hernández Aguilar, quien encabeza el grupo de trabajo de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (Esime) Zacatenco, y del Programa de Posgrado en Ingeniería de Sistemas, señala que su proyecto reduce de manera importante el uso de agroquímicos, que regularmente afecta la salud de las personas que los manejan y de quienes consumen los productos, además de que con ello disminuye la contaminación del agua y el suelo producida por el empleo de estos insumos.

La investigadora, integrante de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), explicó que desde hace varias décadas se sabe que los microorganismos dejan de multiplicarse al ser sometidos a una intensa radiación solar; descubriéndose también que en cierta longitud de onda, la radiación ultravioleta de onda corta (UVC), dotada de una gran cantidad de energía, causa daño al ADN (el principal constituyente del material genético de los seres vivos) de los microorganismos, el suficiente como para aniquilarlos.

Así, bajo este principio, el esfuerzo del grupo de trabajo se enfocó en crear un prototipo que contara con la tecnología necesaria y fuera fácil de usar y de bajo costo, y con este artefacto aplicar luz a semillas de maíz y frijol, entre otras, para favorecer a los campesinos, beneficiar al medio ambiente y a la humanidad en general.

La especialista en métodos físicos aplicados a la agricultura, alimentación y medicina explica que la eficacia de la técnica para la destrucción de microorganismos basado en radiación UVC está directamente relacionada con la dosis aplicada, el tiempo, la energía irradiada, los regímenes aplicados y las características de las semillas.

En un comunicado, la AMC señaló que el sistema irradiador de semillas con luz UVC y ozono es el prototipo que Hernández Aguilar y un grupo de investigadores están promoviendo para hacer pruebas en campos de cultivo de maíz y frijol.

Actualmente se trabaja con campesinos de Amecameca, en el estado de México, para implantar este método físico de utilización de luz UVC. "Hemos encontrando que el nivel de esterilización es bastante bueno y puede ser un prototipo alcanzable para las personas que se dedican al campo. Este es un primer modelo que ya está funcionando y al que se le podrían hacer modificaciones una vez que se identifiquen las necesidades de los campesinos", indicó la investigadora.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	1	2

Exigen cineastas localizar a los 3 estudiantes de cine desaparecidos

LOS CINEASTAS, GANADORES DEL OSCAR, Guillermo del Toro, Alfonso Cuarón y Emmanuel Lubezki exigieron a los gobiernos federal y de Jalisco intensificar la búsqueda de los tres estudiantes de la Universidad de Medios Audiovisuales en Guadalajara, que desaparecieron el 19 de marzo. Sus nombres son Javier Salomón Aceves Gastélum, Daniel Díaz y Marco Antonio García Ávalos.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	REPÚBLICA	31

SIGUE FISCALÍA TESIS DE SUICIDIO

Joven de la UdeG dejó carta póstuma



Decenas de tapatíos realizaron una manifestación en protesta por desaparecidos/AGAPITO ESPINOZA

ANTONIO SÁNCHEZ, ISAURA LÓPEZ Y ALEJANDRO SUÁREZ/El Occidental y El Sol de México

Llaman a transportistas a crear una red de información para dar con el paradero de los tres estudiantes de cine

GUADALAJARA, Jal.- Autoridades de la Fiscalía General de Jalisco aseguraron una carta póstuma entre las pertenencias de César Ulises Arellano, cuyo cuerpo fue encontrado el pasado domingo en una zona de difícil acceso de la barranca de Huentitán, con lo que se refuerza la teoría del suicidio.

Tras saberse el deceso, se dio a conocer la carta que está incluida en la carpeta de

investigación de la Fiscalía General, a través de la cual se despidió de sus familiares y expresa los motivos de su supuesta decisión de privarse de la existencia y pide como última voluntad que no se haga un escándalo con su muerte.

El mandatario Jorge Aristóteles Sandoval hizo un llamado a taxistas, transporte público, automovilistas y a la población en general a crear una Red de Información para encontrar a los tres estudiantes de la

“

ARISTÓTELES SANDOVAL

GOBERNADOR DE JALISCO

Necesitamos tener una red para que todos nos den información... porque somos más la gente buena que los malos”

3

MIL desaparecidos en la entidad en 2017, según la CEDH

14

MIL desaparecidos en lo que va de la actual administración

BÚSQUEDA

TODO tipo de información que se tenga de una persona desaparecida se dará atención de inmediato

Universidad de Artes Audiovisuales, CA- AV, y de las otras personas desaparecidas en el estado de Jalisco.

Indicó que la estructura gubernamental no ha descansado “ni vamos a descansar, pero necesitamos de todas y de todos para evitar que estas situaciones lamentables se sigan dando en detrimento de nuestras familias”.

LAMENTAN SU MUERTE

Personajes del cine como Alfonso Cuarón y Gael García Bernal, además de la comunidad de la Universidad de Guadalajara lamentaron la muerte del joven César Ulises Arellano, quien tras una semana desaparecido fue encontrado sin vida el domingo pasado.

Mediante mensajes en sus cuentas de Twitter, el director y el actor lamentaron el deceso del estudiante de medicina, al tiempo de criticar la situación por la que pasa la juventud mexicana ante el clima de violencia e impunidad del país.

“Carajo. Esto duele en la entraña. La impunidad sistemática acaba con todo. Con la naturaleza, con el horizonte, con lo más sensible: nuestra juventud. Y para prolongar la impunidad, hay políticos negadores o peor aún: cínicos”, escribió García Bernal en su cuenta.

Mientras tanto, Cuarón mandó una condolencia a la familia del joven fallecido: “Nuestros pensamientos con la familia de Cesar Ulises. Nuestra juventud no merece esto”.

Por su parte, la Federación de Estudiantes Universitarios de la UdeG exigió al gobierno de Jalisco una investigación transparente y pública sobre la muerte de Arellano, esto luego de conocerse que una de las líneas de investigación es suicidio, esto después de que se anunciara la existencia de una carta de despedida.

Para el PAN Jalisco las desapariciones de los estudiantes desgraciadamente no son hechos aislados y se están convirtiendo en sucesos cotidianos, dijeron el dirigente Estatal Freddy Medina, el coordinador de la bancada en el Congreso del Estado Miguel Monraz y el candidato a gobernador Miguel Ángel Martínez.

Los dirigentes y militantes panistas en el estado exigieron a las autoridades intensificar la búsqueda de los estudiantes universitarios y de los miles de desaparecidos en Jalisco.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	CULTURA	34

APOYO PARA ESTUDIOS EN EL EXTRANJERO.

Publican Fonca y Conacyt convocatoria de becas 2018

Redacción/**México**

Impulsar, fortalecer la educación y la investigación artística y cultural, así como formar investigadores y especialistas de excelencia en las diversas disciplinas artísticas, es el objetivo de la Convocatoria del Programa de Becas para Estudios en el Extranjero, que concluirá hasta el 27 de abril para danza, estudios culturales, gestión cultural, letras, restauración del patrimonio cultural y teatro. Mientras que el 4 de mayo el cierre es para artes visuales, arquitectura, diseño, medios audiovisuales y música.

Con auspicios de Secretaría de Cultura, a través del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca), en colaboración con el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la

convocatoria ofrece a creadores, intérpretes, profesionales, promotores, gestores y trabajadores de la cultura, una beca para realizar estudios de maestría o doctorado en el extranjero.

El Programa de Becas para Estudios en el Extranjero cuenta con 64 especialidades, que se han actualizado para dar cabida a un mayor número de expresiones artísticas y así ampliar la posibilidad de que los creadores y especialistas mexicanos ingresen en las universidades de mayor prestigio fuera del país.

El registro de postulaciones se podrá realizar en <https://foncaenlinea.cultura.gob.mx> y el proceso de selección se publicará en el portal del Fonca <http://fonca.cultura.gob.mx/> el 6 de julio, y continuará el proceso con el Conacyt a partir del 9 de julio. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	MÉXICO	5

Escolaridad no influye en participación electoral: SEP

El secretario de Educación Pública, Otto Granados Roldán, descartó que el nivel de escolaridad influya en la participación de la ciudadanía en materia político electoral y en la democracia.

Al participar en la presentación del libro *Educación, políticas públicas y cultura*, de Pedro Flores Crespo, en las instalaciones del Centro de Cooperación Regional para la Educación de Adultos en América Latina, expresó que aún en países con promedio de escolaridad alto también hay declive.

Explicó que el Latinobarómetro 2016 reportó que el apoyo a la democracia no mejora en la región, pues llegó “apenas a un discreto 54% en 2016”, porcentaje más bajo que en 1997, cuando se registró 63%.

Según el estudio sobre calidad

de ciudadanía (INE-Colmex) en México, después del año 2000, la abstención electoral ha oscilado entre 40 y 50%, y en ocasiones hasta 60%, dependiendo el tipo de elección, detalló el funcionario.

AYUDA A UNIVERSIDADES

En tanto, el subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, con la participación de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), se reunieron con rectores de 10 universidades públicas estatales con problemas financieros.

En la reunión se acordó, por unanimidad, que esas instituciones elaborarán un plan de acción para avanzar en la solución de sus conflictos y reuniones con interlocutores relevantes. / ALEJANDRO GRANADOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	2	PP Y 16

SEP y rectores perfilan rescate de 10 universidades

Pactan elaborar un plan de acción para revisar y resolver sus problemas financieros

PACTAN PLAN CONTRA CRISIS FINANCIERA

SEP perfila rescate de 10 universidades

Blanca Valadez/México

La Secretaría de Educación Pública (SEP) acordó con rectores y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) elaborar un plan de acción para revisar y resolver los problemas financieros de los 10 centros de estudio estatales que albergan a más de 442 mil alumnos.

El subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán, explicó que dicho plan deberá brindar garantías de que la inversión en las universidades es “incuestionablemente provechosa, competitiva y gestionada con transparencia”.

Además deberá basarse en el aprovechamiento de los canales institucionales, en el trabajo coordinado, la participación activa de la Anuies como protagonista de los procesos de gestión, interlocución y procesamiento de la estrategia, así como el acompañamiento de la SEP y los gobiernos de los estados, entre otros.

Para ello, las 10 universidades, con el acompañamiento de la subsecretaría de Educación Superior y la Anuies, elaborarán

un calendario de reuniones de trabajo con interlocutores relevantes. Igualmente estuvieron de acuerdo en mantener permanente diálogo e interlocución.

Tuirán puntualizó que para enfrentar los problemas que afectan a este conjunto de universidades, será necesario actuar con rapidez y eficacia en beneficio de la educación superior.

Las universidades autónomas que requieren resolver de inmediato sus problemas financieros son la de Chiapas, la michoacana de San Nicolás de Hidalgo, la de Morelos, Nayarit, la Benito Juárez de Oaxaca, de Sinaloa, Tabasco, la veracruzana, de Zacatecas y del Estado de México.

Escolaridad y democracia

El secretario de Educación, Otto Granados, consideró que no hay una relación automática entre la escolaridad y la participación políticoelectoral en democracia.

En la presentación del libro *Educación, políticas públicas y cultura*, de Pedro Flores Crespo, explicó que el Latinobarómetro 2016 reportó que el apoyo a la democracia no mejora en la región, llegando apenas a un

discreto 54 por ciento en 2016, un porcentaje más bajo que hace 21 años cuando empezaron.

En las instalaciones del Centro de Cooperación Regional para la Educación de Adultos en América Latina, Granados expresó que aún en países con promedio de escolaridad alto también hay declive y, a la inversa, en algunos casos.

Agregó que en Venezuela, con 6.2 años promedio/escolaridad, se registra 77 por ciento de apoyo a la democracia; en Brasil, con 7.2 promedio/escolaridad, 32 por ciento, mientras que en Perú, Chile y México, con entre 9.2 y 10 promedio/escolaridad, alcanzan 53, 54 y 48 por ciento, respectivamente.

El secretario de Educación dijo que como ejemplo, según el estudio sobre calidad de ciudadanía (IFE-Colmex) en México, después de 2000, la abstención electoral ha oscilado entre 40 y 50 por ciento y, en ocasiones hasta 60 por ciento, dependiendo el tipo de elección, pero desde 1994, que anduvo sobre 76 por ciento, no se ha regresado a esos niveles. M

“Necesario, actuar con rapidez y eficacia en beneficio de la educación superior”

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	1	19

CONTRATO POR MÁS DE 700 MDP

Disputan concesión para recoger basura en escuelas de la SEP

Competidores acusan proceso amañado y demandan una licitación transparente

Ilich Valdez/México

El retiro de la basura se ha convertido en uno de los negocios más redituables a escala federal en dependencias de gobierno, donde destacan las empresas de Marco Antonio Reyes Saldívar, que se han beneficiado con contratos mayores a 20 mil millones de pesos; ahora participa en la licitación de servicios de limpieza para la Secretaría de Educación Pública (SEP), donde la Secretaría de la Función Pública (SFP) ha detectado irregularidades.

Documentos de la Auditoría Superior de la Federación señalan que las empresas Quadrum Limpieza y Construcción, Kasper y Mantenimiento, Reisco Operadora de Servicios y Salman Servicios Profesionales fueron investigadas anteriormente por irregularidades en el proceso para obtener una de las licitaciones, con las cuales brindan servicios de limpieza en la SEP.

El contrato que está en juego es por más de 700 millones de

pesos y hay otras personas que esperan que el comité de la SEP garantice un contrato asignado transparente y que pueda otorgarse de manera clara, para que no se genere un monopolio.

El proceso que se está realizando forma parte de la licitación de la SEP número 011000999-E22-2018, la cual piden sea más transparente.

Esas empresas no solo recibieron quejas sobre la documentación que entregaron ante Educación Pública, también por una presunta

evasión en las prestaciones sociales de los trabajadores, como se muestra en el listado de centros de trabajo que cuentan con certificado en la Norma Mexicana NMX-R-025-SCFI-2015.

Dicha lista se puede consultar en la página www.gob.mx, donde no aparece ninguna de las empresas mencionadas.

En tres inspecciones realizadas por la Auditoría Superior de la Federación, se menciona la colusión, los incumplimientos

y la evasión de algunas de las empresas de Reyes. En la auditoría financiera 11-0-01100-02 se indica que fueron detectadas irregularidades en la asignación.

Después de analizar el proceso licitatorio, los contralores determinaron que la contratación del servicio integral de limpieza de bienes muebles e inmuebles tuvo vicios que beneficiaron a las empresas de Reyes Saldívar.

En otra auditoría se indica que entre los beneficios para las empresas mencionadas fue que se recortaron los tiempos de la licitación para beneficiarlas, además de que no se proporcionó la requisición de los servicios y la investigación de mercado correspondiente para la entrega del contrato de servicios de limpieza. M

Detectan anomalías con tres negocios ligados al empresario Marco Antonio Reyes Saldívar

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	REPÚBLICA	35

TAMAULIPAS

Detectan cáncer infantil en escuelas

TAMPICO.- Figura Tampico entre los primeros cinco lugares de cáncer infantil en Tamaulipas, por lo que la Secretaría de Salud del gobierno del estado inició una revisión en todas las escuelas de instrucción básica para detectar casos de esta enfermedad en alumnos.

Paulo Monsiváis/El Sol de Tampico



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	CIUDAD	5



APRENDEN A CREAR HUERTOS

La Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (Sedrec) organiza, en escuelas de educación primaria, talleres para elaborar composta y sembrar plantas. Estos se centran en el cuidado del medio ambiente y la separación de residuos orgánicos e inorgánicos, que después será útil para preparar la tierra para sembrar. **Staff**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	POLÍTICA	14

- Señalan rezagos en infraestructura y equipamiento

SNTE se manifiesta por solidaridad gremial ante desafíos docentes

DE LA REDACCIÓN

Los principales desafíos y amenazas que impiden mejorar las condiciones del personal docente del nivel superior son: austeridad en los presupuestos públicos, disminución de sueldos, amenazas a la libertad académica, creciente precarización del trabajo académico, expansión de la privatización y disminución del personal docente sindicalizado, lo que implica rezagos en infraestructura y equipamiento, señaló Nelly Stromquist, colaboradora de la Internacional de la Educación.

Al participar en la conferencia *Entre los derechos del profesorado de educación superior y los desafíos del presente*, organizada por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), la especialista de esta instancia, formada por más de 32 millones de maestros de 400 sindicatos de 171 países, incluido el SNTE, agregó que América Latina registra el mayor grado promedio de privatización a nivel universitario, con cerca de 50 por ciento de la matrícula.

A nombre del presidente del SNTE, Juan Díaz de la Torre, el profesor Alfonso Cepeda, secretario general, afirmó que es de interés para este sindicato ser solidario con organizaciones gremiales de todo el mundo y superar los desafíos que enfrenta el magisterio.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna Frentes Políticos. III. Pesadilla (Excélsior, p. 17)

Columna Correo Ilustrado | Protestan investigadores en la Unicach (La Jornada, p. 2)

Editorial | Rechazados en UNAM, sin oportunidad para estudiar (Unomásuno, p. 2)

SEP

Artículo Secreto | Cuando las concursantes se ponen de acuerdo | Hiroshi Takahashi (La Prensa, p. 11)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo Avanzar contigo | César Camacho (El Universal, p. 20)

SNTE/CNTE

Columna Galaxia Política | Ninguna Novedad en el Reporte "Doble Injusticia" (El Sol de México, p. 9)

Columna Salario Mínimo, una Tarea de Todos (El Sol de México, p. 9)

Columna Política Irremediable | Entonces, ¿nos resignamos ya o qué (Milenio, p. 2)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	PRIMERA	17



FRENTES POLÍTICOS

III. Pesadilla. Aristóteles Sandoval, gobernador de Jalisco, está en el ojo del huracán. Su estado se ha convertido en foco mundial tras la desaparición de un puñado de jóvenes. Ayer, a manera de protesta y en solidaridad, alumnos de la Universidad Autónoma de Aguascalientes colocaron una manta para exigir que se agilicen las investigaciones y la aparición con vida de los jóvenes. “Como estudiantes exigimos que sean rápidas y ágiles las investigaciones para dar con nuestros compañeros. Para el gobierno de Jalisco es muy fácil decir que es un suicidio cuando no se están realizando las investigaciones como se debe”, dijo **Luis Manuel Hernández Rodríguez**, estudiante hidrocálido. El gobernador ahora sí está en un problemón.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	EL CORREO ILUSTRADO	2

Protestan por cese de investigadoras en la Unicach

Investigadores de instituciones académicas de México y otros países denunciamos por este medio la vulnerabilidad laboral de los investigadores contratados por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) como cátedras, pues los investigadores pueden ser removidos por las autoridades de las instituciones a donde son asignados, sin ser consultados y sin fundamento alguno.

Ejemplo de esto es la injusta remoción de dos compañeras catedráticas, cesadas en días recientes por la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (Unicach), en respuesta a haberse sumado a las protestas para rechazar que esa institución otorgara un doctorado *honoris causa* al general Salvador Cienfuegos, secretario de la Defensa Nacional.

Estos hechos, que perjudican la vida académica de las instituciones, muestran que la flexibilización laboral neoliberal limita los derechos y la autonomía universitaria, invaden espacios académicos y vulneran cada vez más los derechos de los trabajadores. Protestamos por la injusticia cometida por las autoridades de la Unicach.

Carlos Bonfim (Brasil), Peter Roset y Mercedes Olivera (México)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	1	2

Rechazados en **UNAM**, sin oportunidad para estudiar

Para que la educación en México sea efectiva y logre sus metas de formar mejores mexicanos y de tener profesionistas e investigadores competentes a nivel mundial, **se deben hacer cambios de fondo y de raíz en el carácter individualista de la enseñanza**; ahora, que no es algo nuevo, se sigue generado la visión que el estudio y la educación del individuo deben ser un mecanismo para darle solución a problemas económicos de la familia, además de que quien se educa y estudia, se dice, tendrá un ascenso personal.

Hay que notar que **ahora no hay estudiantes y profesionistas (o hay muy pocos) que se miren como parte activa de un proyecto nacional educativo, de construir una patria mejor para todos los mexicanos y que esté bien educada**. Ahí tenemos, por ejemplo, el SNTE o la CNTE que no hacen ni tienen verdaderos proyectos educativos para el país, tampoco, la misma Secretaría de Educación Pública está trabajando en serio para modificar la situación, y las pocas luces que se alcanzan a ver en la reforma educativa ya se ven en peligro con algunas declaraciones de algún candidato a la Presidencia de México.

El pasado viernes, tras los resultados de la primera ronda de examen de selección para ingresar al nivel licenciatura en la Universidad Nacional Autónoma de México, en este año, **se aceptó sólo a 9 mil 817 jóvenes, y aunque, según la cifra aumentó respecto al año pasado, el dato impactante es el número de rechazados, que fue de 139 mil 343, es decir, 94.5% de jóvenes que terminaron su bachillerato no podrán estudiar en la UNAM**. ¿Habrán alguna oportunidad más para ellos en escuelas privadas?

Según los datos de la propia universidad, en este primer proceso de selección -el otro será en un par de meses-, se dice que **18 mil 935 solicitudes fueron para entrar a la carrera de médico cirujano y aceptadas 286**, para quedarse los estudiantes debieron responder arriba de **109 puntos correctos de 120 reactivos**; la carrera que más seleccionados tuvo, según la información, fue la licenciatura en Contaduría, con **609**. En total, **6.5 por ciento de los jóvenes fue aceptado en el examen de admisión para los sistemas escolarizado y abierto**; ¿y el resto de los rechazados?, podrán presentar la segunda vuelta, pero también habrá casi el mismo número de rechazados. En los dos procesos de selección habrá cerca de **200 mil jóvenes que no podrán ingresar a la UNAM**.

Y es que se ha dicho y señalado que de los **36 millones de jóvenes que tienen el país, apenas 75 por ciento de ellos afirma que desea estudiar en la universidad, porque sabe que sólo así logrará tener un empleo mejor y, por tanto, un mayor ingreso**; sin embargo, solamente 9 por ciento de esos 36 millones de jóvenes acude al sistema educativo superior; además, de acuerdo con la **Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)** ha dicho que 36 por ciento de la población adulta mexicana ha alcanzado la educación media superior, mientras que la media en los países es de 75 por ciento; otro dato es que 24 por ciento de los jóvenes mexicanos, de entre 15 y 29 años, son los famosos "Ninís", algo así como siete millones.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	INFORMACIÓN GENERAL	11



Hiroshi Takahashi
Cuando las concursantes se ponen de acuerdo

Decenas de veces hemos visto cómo la corrupción entre empresas y servidores públicos es un arte que se perfecciona al pasar de los años, un arte que parece no tener límites a la hora de generar estrategias para burlar a los que cuidan que se cumpla la ley.

En ese sentido, hay que abrir los ojos ante una licitación que se sigue en la Secretaría de Educación Pública (SEP), de Otto Granados, la cual se ve por demás turbia y que corresponderá a las autoridades competentes investigar la legalidad de la misma, empezando por el Órgano Interno de Control (OIC), que encabeza Ricardo Serrano Peña.

Resulta que el 22 de marzo se llevó a cabo la presentación y apertura de proposiciones en la Licitación Pública Nacional Electrónica No LA-011000999-E22-2018 para la contratación del Servicio Integral de Aseo y Limpieza en la SEP, en la que resalta la probable colusión que existe entre un grupo de empresas que cotizan escalonando los precios que ofrecen.

Y es que en este proceso simulan de nueva cuenta ser competidores directos, cuando hace unos días mostraban la perfecta coordinación con la que operan.

Justo el pasado 9 marzo en la Licitación LA-009JZL002-E11-2018 de Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), de Alfonso Sarabia, las empresas Cooperativo Norsus y Fireky, presentaron una propuesta conjunta y escalonaron los precios ofertados junto con Molt Net y Administración Virtual del Ser-

vicio de Limpieza; mientras que el 15 de marzo en la Licitación LA-048D00001-E10-2018 del Instituto Nacional de Antropología e Historia, que encabeza Diego Prieto Hernández, Profesionales en Mantenimiento y Limpieza presentaron propuesta conjunta con Administración Virtual del Servicio de Limpieza, escalonando nuevamente los precios ofrecidos con Gott und Glock.

Sin embargo, en el proceso que lleva la SEP, y con tan sólo unos días de diferencia entre las licitaciones, todas estas empresas simulan estar compitiendo cada una por su cuenta.

Ante tal suspicacia que se genera al observar los concursos, el sector confía en que los funcionarios de la SEP no se dejen sorprender y mucho menos coadyuven a que estas prácticas tengan éxito, haciendo desde aquí una vez más el llamado a la Función Pública, de Arely Gómez, y a la Cofece, de Alejandra Palacios, para que revisen, investiguen y en su caso sancionen a quien resulte responsable.

PROHIBEN SALIR POR ATÚN

Vaya problema para el sector pesquero en Baja California, de Francisco Vega, cortesía de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca a (Conapesca), de Mario Aguilar Sánchez, quien de manera ilegal y arbitraria ha impedido a diversas embarcaciones atuneras el salir a pescar atún aleta azul, producto de gran valor en cuanto a exportaciones al continente asiático se refiere. Le seguiremos informando...



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	OPINIÓN	20

Avanzar contigo

Por **CÉSAR CAMACHO**

Avanzar significa, mucho más que cambiar de lugar, ir para adelante; es, además de moverse, mejorar; implica saber qué se quiere y decidir alcanzarlo. Quienes avanzamos juntos, llegaremos más lejos y de mejor manera; por eso, avanzar contigo es acción colectiva que, si bien reconoce que, siendo mucho y muy bueno lo que en el país se ha logrado, resulta insuficiente para los mexicanos, y que si vamos juntos, alcanzaremos más y con mejores resultados para beneficio de todos.

Avanzar es ir en la misma dirección. Es lograr que la reducción de tarifas de telefonía y telecomunicaciones faciliten la apertura de nuevos negocios y la generación de más empleos mejor pagados. Es permitir que todos los niños que ya estudian en mejores escuelas, sean profesionistas que pronto generen mejores oportunidades de desarrollo en sus comunidades. Avanzar significa que con más empresas que confíen en las leyes mexicanas se sigan multiplicando las estaciones de servicio, crezca la oferta y baje el precio de las gasolineras para todos. Avanzar contigo es que las muchas nuevas carreteras, la diversificación de vuelos y el nuevo aeropuerto internacional de México, multipliquen el comercio, los viajes, las inversiones y los ingresos para todos. Avanzar como queremos todos implica, también, que en el combate contra la corrupción los ciudadanos cobren fuerza al participar, y se castigue con todo rigor a los servidores públicos que traicionen la confianza de la gente. Avanzar contigo es el compromiso de capacitar, dignificar, profesionalizar,

equipar y renovar los cuerpos de seguridad, para abatir la inseguridad y la violencia, para vivir en paz.

El actual es el momento de avanzar, porque en esta elección el país ha sido puesto en una encrucijada: retroceder o avanzar. Y los mexicanos no podemos equivocarnos en este momento de la historia.

Claramente, avanzar contigo significa que todos los niños reciban la alimentación que requieren, la educación con la calidad de esta época, y los cuidados de salud que los preparen para su vida futura. Implica también, que las mujeres jefas de familia puedan disponer de todo para desarrollarse libremente en sociedad y cumplir plenamente sus propósitos, cuidando de ellas mismas y de quienes más quieren. Avanzar contigo es la voz que la gente necesita escuchar para obtener o mantener su empleo y salarios dignos y suficientes. Significa también, que los adultos mayores gozarán mejores condiciones para vivir a plenitud, superando y evitando las peores secuelas de las enfermedades degenerativas. Es por supuesto la ruta para que el campo mexicano y los campesinos prosperen.

Avanzar contigo requiere emprender la campaña electoral que inicia este viernes, y ganarla, como en los más emocionantes eventos: viniendo consistentemente de atrás.

En la entidad más poblada del país, atenderemos el llamado de José Antonio Meade; siguiendo su liderazgo, su probada capacidad, su intachable trayectoria y su emoción por servir a México, ¡Avancemos más mexicanos! ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	SUPLEMENTO MISIÓN POLÍTICA	9

Galaxia Política

***Ninguna Novedad en el Reporte "Doble Injusticia"**

***¿Plan con Maña la Designación de D. Colmenares?**

***Posible Cambio en la Decisión Vehicular de la SCJN**

***Y Alejandra Barrales Empieza a Subir en las Encuestas**

JESUS MICHEL NARVAEZ

Previo a la Semana Santa, muchos temas políticos-electorales de Estado afloraron, como sucede cuando el fertilizante es arrojado por el agua y comienza a surtir efecto en la tierra cultivable lo que prelude una gran cosecha.

En política y menos en tiempos electorales no hay coincidencias. De ahí la sorpresa producida por el informe dado a conocer por el alto comisionado de la ONU en México, Jan Jarab, de las investigaciones

sobre el caso de los desaparecidos de Ayo-tzinapa. El pasado 15 de marzo, el informe reveló que la ONU "cuenta con fuertes elementos de convicción" de que una parte de los imputados de la desaparición de los 43 estudiantes en 2014 fueron "detenidos arbitrariamente y torturados para extraerles información o confesiones".

El reporte denominado

"Doble Injusticia" asegura que estas graves violaciones de los derechos humanos fueron objeto de "investigaciones inadecuadas e incluso de encubrimiento" y pone en tela de duda la versión de la "verdad histórica" presentada por el gobierno mexicano a través de la Procuraduría General de la República, en ese entonces a cargo de Jesús Murillo Karam.

Ciertamente no hay nada que no se conociera antes. Tiene razón el gobierno al asegurar que no existen más elementos que "permitan avanzar en la investigación del caso".

Se entiende que los acuciosos investigadores de la ONU hayan tardado en llegar a conclusiones. No se comprende que las den a conocer justamente cuando está en marcha un proceso electoral para renovar

la Presidencia de la República y el Congreso de la Unión, además de gobiernos estatales y poco más de otros tres mil cargos de elección popular.

¿Se trata de un espectacular golpe hacia el Gobierno federal? Porque el asunto no se ha cerrado, se buscan nuevas pruebas, hay 130 detenidos que estuvieron involucrados, los procesos avanzan y la confirmación de que fueron policías municipales los que entregaron a los normalistas a integrantes del crimen organizado, desbarata la hipótesis de que el Ejército participo en el ilícito.

Le llaman "crimen de Estado" porque fue cometido por la policía municipal de Iguala, pero no porque corporaciones federales sean las responsables. Pero

hay que echarle alcohol a la herida para que brote la sangre en tiempo electoral.

Tampoco es coincidencia que la PGR se desistiera de la denuncia penal por lavado de dinero, operaciones con dinero de procedencia criminal y desvío de fondos estatales para actividades personales que pesaba sobre las espaldas del prófugo exgobernador de Chihuahua, César Duarte Jáquez.

¿Es coincidencia que de la nada los diputados designaran al Auditor Superior de la Federación?

Al inicio de la semana pasada surgió un anuncio que dejó perplejos a los morenos: el apoyo sin condición del SNTe a la candidatura de José Antonio Meade, luego de que por la labor de Rafael Ochoa, exdirigente del sindicato en tiempos de Elba Esther Gordillo, se inclinara por el partido y los candidatos de Andrés Manuel López y buscar con otros dirigentes magisteriales sabotear el Congreso Nacional que habría de ratificar a Juan Díaz de la Torre.

No son coincidencias. De un lado, el golpeteo incesante en contra del Gobierno, del presidente Peña Nieto, del PRI y por supuesto de José Antonio Meade. Del otro, el sorpresivo llamado de Díaz de la Torre a los maestros insti-

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	SUPLEMENTO MISIÓN POLÍTICA	9

tucionales para otorgar su voto al abanderado tricolor.

METEORITOS

Los mal pensados, que siempre atinan, sospechan que la designación de David Colmenares como nuevo Auditor de la Federación tiene mensaje para la secretaria Rosario Robles Berlanga. Los opositores buscan que la denuncia por presuntos desvíos de más de 3 mil millones de pesos avance, aunque corran el riesgo de que no se compruebe el ilícito y que las observaciones hayan sido "solventadas en tiempo y forma". Sin embargo, doña Rosario, que pretendía un escaño en el Senado, se quedó "milando" a causa del "descubrimiento" encontrado

en la Cuenta Pública de 2016. ¿Será cierto lo que suponen los mal pensados? *** ¿Por qué siempre son los dirigentes del PRI los que se apuntan en primer lugar de las listas plurinominales para cargos en el Congreso de la Unión? Un priista resentido me dijo: "Por eso perdemos. Porque no se escucha a las bases. Son las que hacen el trabajo de a pie y no se les da oportunidad de participar y obtener un escaño o una curul". No anda despistado. Se entiende que los que llevan mano viven en la Atalaya del Poder y hay

cosa que más los irrite que dejarlo. Quieren, aunque sea una borona del pastel. *** Reviven el parentesco de Mónica García Villegas, dueña del extinto colegio Rébsamen con la "secretaria de Gobernación del gobierno de Andrés Manuel López", Olga Sánchez Cordero. A través de redes sociales me piden no olvidar que son cuñadas. No veo que eso sea un delito, pero satisfago a don Omar Bravo que me hace el reclamo. *** Aunque la SCJN aprobó ya que los policías detengan para "revisión" cualquier auto y/o persona si hay la "fundada sospecha" de que porta armas, dinero en exceso o drogas, hay versiones que apuntan a una

rectificación. Son muchos los jueces y magistrados que no comparten la decisión de 8 de los 11 ministros, lo que es insólito. ¿Podrá darse el cambio? Me dicen que mediante una modificación al artículo 16 constitucional.

BRILLA EL SOL

Alejandra Barrales comienza a subir la cuesta y se acerca a la meta de empatar y después vencer a Claudia Sheinbaum en la pelea por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Sus deslindes respecto a la forma en que ha gobernado Miguel Ángel Mancera le aportaron valiosos puntos frente a los ciudadanos. Y la cobertura que tienen sus eventos, sus discursos y sus entrevistas, muestran que haber integrado a su equipo al comunicador Fernando Macías Cué, fue un acierto. Bueno, algo tenía que salirle

bien. *** Por cierto, en charla de café me comentaban que la oposición de Mikel Arriola con respecto a los matrimonios igualitarios, la adopción por parejas del mismo sexo y al aborto, podrá no gustar a muchos, pero "hay que reconocerle que habla con su verdad, no con mentiras para obtener votos". ¿Tienen razón los que lo afirman? Supongo que ser como se es y no como se quiere que sea por intereses políticos tiene su valor. *** Me preguntan con insistencia en dónde anda el doctor Ricardo Ahued y les respondo: no lo sé. Después de un gran trabajo como médico de la Ciudad, desperdiciado por una ambición incomprensible de ser el sucesor de Mancera, el doctor se perdió.

CHOQUE DE METEOROS

Como en los viejos tiempos del salinato, el dueño de Morena ni oyó ni vio a quienes le reclamaron por incorporar a Napoleón Gómez Urrutia en la lista de senadores plurinominales. Será senador si el INE no le niega el registro.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	SUPLEMENTO MISIÓN POLÍTICA	9

Salario Mínimo, una Tarea de Todos

VERÓNICA V. GONZÁLEZ Y ARNOLDO PIÑÓN

A bordar el tema del salario mínimo en México en las últimas cuatro décadas, es referirse a una historia de caracterizada por la pérdida de poder adquisitivo.

La presente administración presume que de haber implementado aumentos sustanciales en los últimos dos años, por arriba de las estimaciones inflacionarias del Banco de México, cosa que no había sucedido en varios sexenios. Sin embargo, y pese a los incrementos, hasta ahora el salario es aún insuficiente para satisfacer las necesidades básicas de quienes lo perciben. El impacto del salario mínimo en el poder adquisitivo de la clase trabajadora puede hacerse desde diferentes puntos de vista. Un artículo publicado en Financial Red, un sitio en internet especializado en temas financieros, de economía y finanzas, indica que de acuerdo con el análisis "Deficit del Salario Mínimo" México se encuentra en los primeros lugares, "pero desde debajo de la lista de los mejores salarios mínimos de América Latina". El salario mínimo en México, 88.36 pesos diarios, es el más bajo de América Latina y se ubica por debajo de países como Haití, Guatemala, El Salvador, Honduras y la República Dominicana, entre otros.

En el listado comparativo de los salarios mensuales (en dólares) de los países Latinoamericanos el país con el mejor salario es Panamá con 744 dólares, 80% más respecto a México que registra 141 dólares mensuales.

La pérdida del poder adquisitivo del salario en México, lejos de beneficiar al país lo ha sumergido en una etapa de recesión permanente, al tiempo que ha fomentado la desigualdad social y el aumento del número de pobres en nuestro país.

Sin embargo, la situación no ha sido pareja, un reporte de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) indica que la alta burocracia mexicana tiene las remuneraciones más altas a nivel mundial.

Un funcionario mexicano a nivel de subsecretario de estado recibe una compensación equivalente a 13 veces el PIB per cápita (El Financiero 9-01-2018) mientras que, de acuerdo con el INEGI, alrededor de 24 millones de mexicanos ganan menos de cuatro mil pesos al mes.

Empresarios y políticos repiten y repiten, para tratar de convencer, que incrementar el salario mínimo en país conduciría a una inflación galo-

pante que afectaría especialmente a la población de bajos ingresos.

En julio los mexicanos vamos a elegir presidente, hasta ahora solo dos han manifestado su interés por elevar el salario mínimo.

Ricardo Anaya se comprometió a duplicar el salario mínimo, Andrés Manuel López Obrador reveló que en caso de ser presidente aumentara anualmente el salario hasta llegar a 171 pesos en el año 2014, en contraparte José Antonio Meade se mantiene sin comentario al respecto. Durante su estancia como Secretario de Hacienda señaló que los salarios no deben incrementarse a menos que aumente la productividad, por lo que su política en la materia será igual al de los sexenios pasados y presente.

La tarea del próximo presidente de México en este aspecto no parece fácil, los trabajadores mexicanos me-

recen un mejor salario, romper con la barrera impuesta por empresarios y autoridades fiscales requiere más allá de una simple declaración.

Es necesario que los sectores productivos, gobierno y legisladores establezcan acuerdos que permitan aumentar los ingresos de los trabajadores al tiempo de la productividad, la fijación del salario mínimo no debe, ni puede quedar sólo bajo la responsabilidad del ejecutivo, se requiere el compromiso de todos.

PARA LA AGENDA

En Bancomext han manejado con especial sigilo el hackeo de sus sistemas informáticos sufrido hace unas semanas. El ataque, investigado por la policía cibernética, se ha traducido ya en la necesidad de invertir dineros, incluido equipo tecnológico... Frente a la exigencia de la sociedad de un combate frontal a la corrupción, el director general del ISSSTE, Florentino Castro López, está obligado a esclarecer las sospechas de conflicto de interés en que habría incurrido el ex vocal ejecutivo de Pensionissste, José María de la Torre Vereá, cuya gestión promovió de manera inexplicable -contra la opinión de los representantes de la FSTSE y el SNTE- la inversión de 406 millones de pesos de los ahorros para el retiro de los trabajadores del Estado en ICA y de los cuales sólo unos cuantos de miles pudieran ser rescatados. Castro López tiene también que ir a fondo para esclarecer lo que parece un escándalo más de corrupción, las irregularidades en el manejo de los vales de fin de año para sus trabajadores, en los que no sólo parecen configurarse conflictos de interés, sino también de tipo amoroso... Ningún dirigente del SNTE que encabeza Juan Díaz de la Torre, fue incluido en la lista de candidatos del PRI a senadores y diputados federales. ¿Está en riesgo el registro del sindicato más numeroso no sólo del país, sino de América Latina?... ¿Por cierto, cuáles son los méritos de Fernando Salgado para que Carlos Aceves lo impulsara a un lugar que pudiera llevarlo a ser senador del PRI por la vía plurinominal...?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/03/18	AL FRENTE	2

POLÍTICA IRREMEDIABLE

Entonces, ¿nos resignamos ya o qué?

ROMÁN REVUELTAS RETES

Según las encuestas de turno, entre 37 y 41 por cien de los electores registrados votarán por Obrador. Los demás, no. El hombre y sus seguidores van ya de victoriosos y alardean de su triunfo "histórico". Pero, miren ustedes, las cifras son lo que son: el *Peje* no tiene la mayoría absoluta de los votos ni mucho menos. El padrón es de unos 85 millones de votantes. Si hacemos las cuentas de los dos anteriores porcentajes, resulta que entre 51 y 54 millones de mexicanos *no* lo queremos como presidente al candidato de Morena. Así de simple y de sencillo.

Naturalmente, nuestro sistema electoral le otorga el premio mayor inclusive a quien gane con un tercio de los votos totales, así fuere que le sacara una misérrima ventajita de dos puntos porcentuales a su más inmediato perseguidor y así fuere, también, que la suma de los sufragios de sus oponentes lo superara abrumadoramente en número. Tal es la deletérea consecuencia de la cortedad de miras de los politicastos que nos gobiernan, señoras y señores: nunca quisieron emprender una verdadera reforma política y, a las voces que proponían una segunda vuelta electoral, respondieron con evasivas y pretextos. Uno diría que con su pan se

lo coman. Pues, no: el precio lo vamos a pagar todos.

Ahora bien ¿por qué *no querer* que nos gobierne el antedicho Obrador? Pues, meramente por lo que propone, por lo que anuncia y por lo que plantea. En lo personal, y en mi condición de ciudadano, me parece absolutamente aberrante que trame detener la construcción del nuevo aeropuerto de México, una postura que revela su amenazante impulso destructivo y su incomprensible irracionalidad (como viajero, encima, me parecería absolutamente fastidioso arribar de un vuelo intercontinental —digamos, de 12 horas— y tener todavía que desplazarme a Tizayuca para tomar el avión a Aguascalientes, donde vivo yo).

Mucho más inquietante, sin embargo, es su propósito de abatir las reformas estructurales que impulsan la modernidad de la nación: ¿en verdad hay que restaurar los oscuros privilegios de los sindicalistas de la CNTE? ¿Hay que validar a *Napito* como un personaje que pueda defender los intereses del gremio minero? ¿Tiene algún sentido que Pemex, inmovilizada por una deuda colosal, no pueda emprender inversiones para explotar las aguas profundas?

¿Nos resignamos, oigan? M